

Política Exterior 141 - Mayo / Junio 2011

## **Que paren las máquinas !!!**



Editorial - Política Exterior 141

La muerte de Osama bin Laden, nueve años, siete meses y veintiún días después de los atentados del 11-S, es un acontecimiento de tal dimensión que no justifica, pero explica, un frenazo. En el filo del día, Política Exterior ha decidido parar, rehacer su editorial y su cubierta. Que el presidente de Estados Unidos y sus colaboradores vieran en directo el desembarco de las SOF, Special Operation Forces, en Abbottabad, a 80 kilómetros de Islamabad parece irreal...

---

## **Carta de América: Demócratas y republicanos en la batalla contra el déficit**

Jaime Ojeda - Política Exterior 141

Nada preocupa hoy más en Estados Unidos que la reducción del déficit y la deuda nacional. El debate del presupuesto ha marcado ya las posturas de los partidos para las elecciones de 2012. Durante los últimos dos meses hemos estado viviendo una auténtica comedia y un verdadero drama. Comedia ha sido el juego entre republicanos y demócratas por evitar aparecer ante la opinión pública en el odioso papel de la reforma de la Seguridad Social y los seguros médicos, la necesidad de revisar a la baja todas sus prestaciones sociales...

---

## **Italia ante el espejo de la indiferencia política (carta de Europa)**

José Enrique de Ayala - Política Exterior 141

La situación judicial de Berlusconi y sus maniobras para eludir la justicia han sumido a Italia en un marasmo político, paralizando la acción del gobierno en el interior y en el exterior. Si hubiera que elegir un solo país para representar a Europa, un candidato muy cualificado sería, sin duda, Italia. Cuna –junto con Grecia– de la civilización europea, origen de buena parte de las instituciones y del Derecho que aún rigen en el continente, raíz de las lenguas romances, principio de la cultura, el pensamiento y el arte europeos...

---

## [Una nueva herramienta contra los dictadores](#)

Masih Alineyad - Política Exterior 141

El uso de las redes sociales por jóvenes de Oriente Próximo nada tiene que ver con el de los occidentales. Desde Irán llegaron las primeras lecciones sobre estas nuevas herramientas de movilización. Apenas han pasado dos años desde que una noche en la residencia de estudiantes de la Universidad de Oxford, una amiga siria me sugirió abrir un perfil en Facebook antes de volver a Irán para mantener mejor el contacto con ella y con otros amigos...

---

## [De #Egipto a #Fukushima: revolución en los medios](#)



Sree Sreenivasan y Eliza Cooper - Política Exterior 141

¿Están cambiando las redes sociales y las tecnologías de la información el periodismo? Al Jazeera, BBC o CNN muestran de qué manera los medios tradicionales se han transformado. Las protestas en Túnez, Egipto, Bahrein, Yemen, Siria y otros países árabes, así como el terremoto de Japón y sus consecuencias han hecho surgir algunas preguntas sobre las redes sociales y la interacción en Internet...

---

## [Rusia, la Unión Europea y la ‘isla energética del Báltico’](#)

Rafael José de Espona - Política Exterior 141

Los países bálticos son la mejor muestra de la necesidad de una política energética en la UE. La apuesta por la diversificación de energías pretende poner fin a la casi total dependencia de Rusia. La Unión Europea adoptó en octubre de 2009 la denominada Estrategia del Báltico, la primera de carácter macrorregional en Europa y cuya dimensión energética reviste especial importancia...

---

## [¿Por qué está fracasando el G-20?](#)

Anders Åslund - Política Exterior 141

El G-20 se ha autoproclamado ‘gobierno económico mundial’ pese a no contar con carta fundacional, ni reglamento consensuado ni valores comunes. Su falta de legitimidad y la escasez de resultados prácticos muestran la necesidad de traspasar su poder al FMI. Un grupo de países ha usurpado el poder sobre el mundo. Se llama a sí mismo G-20, el grupo de las 20 principales economías del planeta, un foro nacido en 1999 a iniciativa de Estados Unidos tras las crisis financieras de Rusia y los países del sureste asiático...

---

## [Economía del cambio en el mundo árabe](#)

Gonzalo Escribano - Política Exterior 141

Las tendencias económicas a largo plazo son más favorables que las de corto plazo para la democratización de los países árabes. El proceso requerirá compromisos político-económicos, un

pacto social, entre los actores tradicionales y los emergentes. El “despertar árabe” se ha manifestado de manera diferente en Túnez y Egipto a como lo ha hecho en Libia, y la respuesta de los regímenes a las protestas ha variado mucho entre Marruecos y Siria, o entre Argelia y las monarquías del golfo Pérsico...

---

## **Libia, un desbarajuste de difícil salida**

Jesús A. Núñez Villaverde - Política Exterior 141

La operación militar en Libia entra en una fase más compleja ante el escenario de una prolongada confrontación civil, cuya victoria es inalcanzable a corto plazo. Sea cual sea el resultado, el principio de la Responsabilidad de Proteger no debe quedar dañado. Aunque en el momento de escribir estas páginas (12 de abril) la balanza no se ha decantado en ningún sentido definitivo, se pueden establecer ya algunas evidencias sobre lo ocurrido desde el arranque de la crisis en Libia y apuntar algunos posibles desarrollos futuros...

---

## **Un lugar para España tras la crisis**

Jordi Vaquer - Política Exterior 141

El paso temporal de España por la octava economía mundial generó unas expectativas de presencia global a la postre negativas. La crisis ha cambiado por completo la percepción sobre su lugar en el mundo. A falta de recursos nuevos en el horizonte, se impone priorizar. Todavía es temprano para estimar el impacto de la crisis económica sobre el papel internacional de España...

---

## **IEPG: un índice para medir la globalización**

Ignacio Molina e Iliana Olivié - Política Exterior 141

¿Cómo se sitúan los países en el mundo multifacético de la globalización? ¿Qué activos se traducen en mayor presencia? El Instituto Elcano ha elaborado el primer índice español para analizar la proyección exterior en los terrenos económico, militar, científico, social y cultural. El Índice Elcano de Presencia Global (IEPG) es un ejercicio de agregación sintética de datos que cuantifica y ordena la proyección exterior de los países en los terrenos económico, militar, científico, social y cultural...

---

## **España busca análisis y debate internacional**

Áurea Moltó y Cristina Manzano - Política Exterior 141

Los españoles apenas han iniciado el camino para participar activamente en el debate global. Las revueltas árabes son, sin embargo, un ejemplo de la legitimidad de la voz exterior del país. La crisis económica no impide utilizar mejor recursos internacionales que ya existen. Desde que prendió la chispa de las revueltas en el mundo árabe, los medios españoles andan a la caza de expertos...

---



## **Diplomacia, transparencia y opinión pública**

Rory Medcalf - Política Exterior 141

Aún es pronto para evaluar los efectos de WikiLeaks sobre la política, la diplomacia y el periodismo. De momento, las filtraciones muestran la necesidad de que tanto políticos como medios gestionen la información de forma más transparente y responsable. ¿Qué hay en WikiLeaks que no deban aplaudir quienes valoran la libertad y la verdad? En efecto, en Australia, la patria de Julian Assange, la publicación de las filtraciones ha desencadenado una marea de libertaria rectitud...

---

## **Nuevas amenazas para la libertad en Internet**

Sanja Kelly y Sarah Cook - Política Exterior 141

Bloqueo de sitios web, filtrado de información, acciones legales, intimidación o ‘ciberataques’. Los métodos para controlar el uso de Internet se han multiplicado. China es uno de los casos más graves, pero muchos otros países viven un deterioro de las libertades y la privacidad. En la última década ha aumentado la influencia de Internet como medio para divulgar información y desafiar los controles sobre los medios de comunicación impuestos por los gobiernos...

---

## **Periodismo, redes y la nueva política interconectada**

Charlie Beckett - Política Exterior 141

Internet y la telefonía móvil han dotado a los ciudadanos de nuevas herramientas de expresión y activismo político. Desde las revueltas árabes los medios de comunicación tradicionales han trabajado en red con plataformas como Twitter, Facebook y YouTube. Las redes sociales no han “causado” las revoluciones de Túnez, Egipto o Libia...

---

## **La tambaleante arquitectura de seguridad europea**

Antonio Ortiz y Borja Lasheras - Política Exterior 141

Existe un desfase entre el discurso de seguridad europeo y la furia de los cambios a las puertas de Europa. La seguridad tendrá que evolucionar hacia un sistema más abierto y socializado, fomentando relaciones cooperativas regionales y subregionales. En su autobiografía póstuma, El mundo de ayer, Stefan Zweig recuerda una Europa que vivía en una “edad de oro de la seguridad”, las catástrofes del exterior no atravesaban las paredes bien revestidas de una vida “asegurada”...

---

## **Latinoamérica: la creación de una clase media**

Jeff Dayton-Johnson - Política Exterior 141

Consolidar una verdadera clase media en América Latina exige apostar por la educación, mayores programas de protección social y una política fiscal que se traduzca en servicios públicos de mejor calidad. El momento actual es idóneo para todas estas reformas. ¿Qué aportan al desarrollo económico quienes se encuentran en medio (ni los más ricos ni los más pobres de la sociedad)? ¿Cómo le va económica y socialmente a la clase media en Latinoamérica? La clase media del mundo en vías de desarrollo y su posible función como motor del crecimiento económico han despertado un

entusiasmo considerable recientemente, tanto en la prensa como en el entorno académico...

---

## **Libro: Prensa, secretos y libertad de información**



Luis Esteban G. Manrique - Política Exterior 141

El 'caso Plame' es uno de los más ilustrativos ejemplos de la tensión entre libertad de información, confidencialidad, responsabilidad y manipulación de la opinión pública por parte del poder. El número de nuevos secretos designados como tales por el gobierno de Estados Unidos aumentó un 75 por cien entre 1996 y 2009, según la US Information Security Oversight Office, el organismo encargado de supervisar la seguridad de la información oficial...

---